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ñ-Nr-nascruTo SECRETARIo DEL coNSEJo MUNICIPAL DE DESARRoLLo -

CoMt]DE-DELMUNICIPIoDELAG0MERA,-DELDEPARTAMENToDE
ESCUINTLA. qEBII@ Para el efecto se tiene a la vista el libro de acta§ del coMUDE' en

el que a folios 602, 603, 604, 605, 606, 607, 608, 609' 610, 6ll, 612,613,614,615' 616' 617' 618'

6li, 620, 621, 622, 623, 624, 625, 626, 627, 628, 629, 630, 631, 632, 633, se encuentra el Acta

ordinaria número DIEZ GUION DOS MIL VEINTICUATRO (10-2024) de la reunién

celebrada el día miércoles dieciséis de octubre del año dos mil veinticuatro, que copiada

literalmente dice:

Acta Ordinaria Número l0-2024.En el municipio de La Gomera, departamento de Escuintla, siendo

las nueve horas del día miércoles dieciséis de octubre de dos mi1 veinticuatro, reunidos en 1a Cancha

de Basquetbol 25 tle junio. Convocados como Concejo Municipal de Desarrollo -COMIIDE- estan

pfesentes las siguientes personas, Hector Hugo Cardona Morales; Coordinador de coMUDE y

Alcalde Municipal, Licenciado José Dignolo Mendez Colindres, Secretario Municipal y de

COMUDE, Mario Arturo Agülar Argueta, Síndico Primero; Carlos Amilcar Tinoco Estrada, Síndico

Segundo; Edgar Estuardo Grijalva Espinoza, Concejal Primero; Edwin Abel Gutierrez Aroche,

conceial segundo; Nora Luz Fajardo Arias de Guera, concejal Tercero; Miguel Angel Betganza

Jurado, Concejal Cuarto; Jairon Israel Hemández Guerrero, Concejal Quinto; Anner Ariel López

Medina, concejal sexto; Mario Enrique Reyes Rivas, concejal séptimo; Asimísmo contamos con la

presencia de los representantes de 1os Consejos Comunitarios de Desarrollo de Segundo Nivel: Amelia

Marroquin Mendoza, Presidenta de COCODE de Parcelamiento Las Cruces; Wilver Amoldo Tinoco

Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento El silencio; Juan Carlos Velásquez Silvestre,

Presidente de COCODE de Coionia Vista Hermosa El Chontel; Carmen Rodolfo Melgar Arredondo,

Presidente de COCODE de Parcelamiento Los Chatos; Felipa Godoy Vásquez; Presidenta de

COCODE Micro Pa¡celamiento Cipresitos; Kevin Avilio Batres López, Presidente de COCODE de

Colonia Batrez; Wilson Saúl Díaz Corado, Presidente de COCODE de Colonia La Bendición; Luis
Alfredo Delcompare Bnin, Presidente de COCODE de Zona Centro; Gregorio Revolorio, Presidente

de COCODE de Colonia Santa Lucia; Imelda Magaly Peralta Palala de A¡ias, Presidenta de COCODE

de Colonia Villa Esperanza; Elda Dalila GonzilezPaz delxcajoc, Presidenta de COCODE de Colonia

El Porvenir; Gregorio Perez Florez, Presidente de COCODE de Barrio San Diego; Antonio Tiño

Quixán, Presidente de COCODE de Colonia Santa Catalina; Isaías Sinay Luna, Presidente de

COCODE Colonia San Rafael; Sayda Mariely Urvina Perez, Presidenta de COCODE de Aldea Nuevo
Texcuaco; José Alfredo Pérez Crú2, Presidente de COCODE de Caserio El Culatillo; Yenifer Ixcel

Quevedo Hemández, Presidenta de COCODE de Callejón Monte Video; Angel Mario Galeano

Ramirez, Presidente de COCODE de Colonia Los Girasoles; Nolvia Patricia Niños Recinos de

Monterroso, Presidenta de COCODE de Colonia El Tesoro; Maria Esperanza Palala Obregón de

Peralta, Presidenta de COCODE de Colonia La Señal; también contamos con la presencia de
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COCODES de primer Nivel en el COMUDE: Vilma Concepción Garrido Canteros, Presidenta de

COCODE de Colonia Costa Rica, Edna Carolina Arriaza Alvarez de Contreras, Presidenta de

cocoDE de Aldea chipilapa; Glendy Paola castro Morales, Presidenta de cocoDE de colonia

Brito, Yulma Mirely Echavarria Hemandez, Presidente de COCODE de Aldea San Francisco

Texcuaco; Arístides Humberto Tista Estrada, Presidente de COCODE de Parcelamiento San Jose

Nuevo Mundo, Maximiliano Gamboa Silva, Presidente de COCODE de Colonia Primero de Mayo,

Adela Gomez Estrada; Prcsidenta de COCODE de Callejón Las Vegas, Antonio Trinidad Mayen

Ordoñez; presidente de COCODE de Colonia San Francisco, Erwin Ma¡iano Montenegro Rodriguez,

presidente de COCODE de Colonia 15 de Septiembre; Mardoqueo Quintana Cn¡2, Presidente de

COCODE de Caserío El Paraíso, Nelson Francisco Velasquez Urias, Presidente de COCODE de

Colonia La Prosperidad; Eric Rolando Ruano Lopez, Presidente de COCODE de Aldea El Terrero;

Erwín Castillo López, Presidente de cocoDE de Aldea ceiba Amelia; Jorge Humberto Pineda

García" Presidente de COCODE de Caserío La Quirica; Evelin Rosmery Estrada Bethancourt de

Ga¡cía, Presidenta de COCODE de Caseío San Jerónimo; Jose Abel Comayagua Saravia, Presidente

de COCODE de Aldea El Chontel; Gustavo Adolfo Barrientos, Presidente de COCODE de Aldea

ceno colorado; Mario Rene Mendez Godoy; Presidente de cocoDE de caserío colombia; Luis

Ernesto Cardona Bran; Presidente de COCODE de Aldea Concepci ón Cerro Colorado. Entidades

Públicas: -MINEDUC- Brenda Yohanna Gudiel López, Coordinadora Técnica Administrativa;

Ministerio M§Pl§ Doctora Ruth H emxtdez; PNC, Encargado de sub-estación de la policía nacional

civrl; -RENAP- Licenciada Nidia Lucia Solorzano Bachez de Valencia, Registrador Civil de las

Personas; -MIDES- Licenciada Sindy Andree Lucero Chavaria de Gallardo, Facilitador de Mides; -

rl[1.RN- Edras Rafael Chapas de Paz, Promotor Ambie¡fe; -BOMBEROS VOLUNTANOS- Director

de la 67 Compañía; Julio Isaias Perez Castañeda, Coordinador de Conalfa; Felipe de Jesus Orozco

Fuentes, ISH del Instituto Guatemalteco de Seguridad Social; Jose Luis Muralles Veliz, Delegado de

la UPCV; Luisa Alexandra Rodríguez Delgadillo, Monitora Municipal de SESAN. Entidades
Civiles: Iglesia, Pastor Ofiri Leonid Sánchez Camacho, Representante de Iglesias Evangélicas;
encargado del Destacamento Militar, FUNDAZUCAR, Christian Argentina Abalos Ordoñez, Gestor

de Desarrollo Social y Municipal de Fundazucar; Carlos Humberto Alvarez Montenegro,
Representante del Sindicato de Trabajadores de Educación de Guatemala Sub-Sede La Gomera.
Organizaciones de Muieres: Santos Noemí Cardona Montenegro de Tol; Presidenta de las
Organizaciones de Mujeres. Invitados Esoeciales: Judith Gumercinda Sanchez del Cid;
Coordinadora de la Oficina de COCODES, Walter Rodolfo Rivera Gaitán; Director Municipal de
Pla¡ificación, Magnolia Elizabefh Azucena Sum Toj de Fong, Directora de Obras Sociales, Rubilia
Recinos Reynoso, Directora Municipal de ia Mujer -DMM, Lau¡a María Fong; Juez de Asuntos
Municipales y de Transito; Licda. Nidia Zelada, ANAM. PRJMERO: oracién a cargo de la oficial
Primero de Secretaria Nancv Emilia Castillo Rivas de Pérez. SEGUNDO: Palabras de bienvenida
por la señora Nora Luz Fajardo Arias de Guerra, concejal rercero. TERCERO: Revisión del
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Quorun por el Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo Méndez Colindres. CUARTO¡
Presentación y Aprobación de Agenda por el Secretario del -COMUDE- Licenciado José Dignolo

Méndez Colindres. QUINTO: Integración del COMIIDE' a los representantes de SESAN y

FUNIDAZUCAR, por el secretario de comude; Licenciado José Dignolo Mendez Colindres; tenemos para

acreditarlo al Comude por parte de Fundazucar al señor Nery Noe Lopez, como operador regional social y

municipal Titular y aomo suplente tenemos a Jose Andres Oliva, Gestor de Desarrollo Social y por parte de la

SESAN para acreditarla al comude tenemos como titular a Luisa Alexandra Rodríguez Delgadillo y como

suplente a Angel Daniel Duarte de Paz. El secretario del comude se dirige a[ Quorum si esán de acuerdo con

las acreditaciones "Las personas levantan su mano en aceptación" y el responde; muchas gracias señores,

quedan debidamente acreditados para el siguiente comude. SEXTO: Mensaje e informe por el señor

Hector Hugo Cardona Morales, Coordinador del COMUDE. Buenos días a cada uno de todos

ustedes, gracias a todas las instituciones por acompañamos, a todos los Cocodes de diferentes

comunidades gracias por hacer ese tiempo para nosotros es bastante importánte porque así es como

¡ealmente vamos a ir haciendo que la gomera cada día vaya superando más, como 1es decía al principio

nuestro objetivo es dejar un recuerdo en cada comunidad y donde podamos hacer dos vamos a hacer

dos pero por lo menos es un proyecto en cada comunidad primero Dios estos cuatro años Dios quiera

que me alcance para dejar esos recuerdos. Quiero informarles que 1o que es en aldea Ceiba Amelia
gracias a Dios ya se ilumino el campo de Futbol ya estri terminado y ya se inauguró quedo muy bonito
y primero Dios yo sé que más comunidades van a querer este tipo de proyectos y vamos a continua¡
diíndole a la gente lo que la gente necesita, también quiero comentarles que el día de ayer se inauguró
un aula en escuela la libefad las Cruces ya que tuvimos la oportunidad de gestionar mi concejo y yo

con finca Guanipa y ayer quedo por terminada un aula de dos que se van hacer gracias a Dios y en la
otra escuela de las Cruces ya se iniciaron a hacer tres aulas también, esto se está haciendo a través de
gestiones para que quedamos claros allí simplemente lo que estamos haciendo es gestionar con
empresas, también negociamos con una pollera que van a poner en Aldea las cruces, igual con las
empresas bananeras estamos gestionando lo mismo, esta empresa no había pagado ningún impuesto a

la municipalidad entonces ahí fue donde yo los cite a mi oficina y les dije que la verdad había que
pagar ese impuesto y les dije que dinero no quería, qüero proyectos para mi comunidad, eso les gusto
a ellos y me dijeron que quería y les dije que quería cinco aulas para esa escuela y fuimos a ver y
negociamos y nos dieron tres aulas y ganar esas aulas ya es una bendición ya van dentro de la
elaboración de las aulas llevan un 30%o ya ejecutadas, también tenemos r¡na pa¡a la escuela de
chipilapa porque las bananeras no pagaban impuestos entonces yo estuve reuniéndome con ellos y
estamos llegando a un acuerdo, que no le paguen a la municipalidad pero que hagan obras y esos
proyectos que son de beneficio para la comunidad. También para los que no están enterados qüero
decirles que también el viemes se inauguró la segunda sub sede en Pa¡celamiento las C¡uces de la
Policía Nacional Civil ya contamos con una sub estación que tiene 15 elementos tienen dos motos y
ahorita estoy hablando con el director General de 1a PNC que es apellido boteo que necesito patrullas
para allá y para acá y me ddo que tenía 200 pero descompuestas y yo le dije mándeme 4 nosot¡os las
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vamos a reparar como municipalidad la vamos a reparar vamos a manda¡ dos para ia estación de las

Cruces y van a quedar dos para zona centro, perc con la condición que ya reparadas no me las vayan

a mover porque no vamos a servir de chiste ni de negocios para ellos y me dijeron que el otro mes me

las van a mandar para comenzarlas a reparar primero Dios estamos velando por la seguridad del

municipio, esta es la idea de tener esta sub estación en las cruces para liberar un poco a los elementos

de acá para que no tengan que ir hasta el Chontel, texcuaco, san francisco, pata que ellos cubran las

areas de, Chontel, texcuaco, San Francisco, Las Cruces, El Silencio y el Cerro porque estifur más cerc4

también quiero comentarles que en el cerro colorado hay una calzadila de 600 metros más o menos

quiero decirles que eljueves vamos a iniciar lo que es la iluminación de esa calzada para el que quiera

acompañarnos a colocar el primer poste vamos a estar el jueves a la 1:00pm levantando el primer

poste vamos a iluminar la calzada será uo recuerdito pero es algo que la comunidad deseaba tanto y

el.iueves aremos realidad ese sueño. Quiero comentarles que al principio les dije que el mercado del

cerro colorado no había quedado ni a medias pero hasta hoy viene el señor a recoger el cheque para

la cancelación de ese mercado, la deuda que nos dejaron ya vamos saliendo de ese compromiso una

deuda de Q. 1,333,000.00 quetzales algo así pero ya vamos saldando, pero acá no es padre el que

engendra si no que el que cría y nosotros estaü1os terminando esa obra que hubiera quedado como

monumento, viene el caso de este mercado que se encuentra atrás de nosotros ya que termino yo mi
administración y aun no se termina de pagar la deuda de ese mercado obras así es mejor no hacerlas
yo por eso las obras que mi administración y yo estamos haciendo las vamos a iniciar las vamos a

terminar y las vamos a dejar canceladas, porque da tristeza ver tanta obra sin terminar de estar
pagando un mercado de tres administraciones y todavía la adminishación que entre después de Hector
Cardona todavía tiene que ir a pagar dos cuotas más para cancelar esa deuda, es duro y yo solo le pido
a Dios que el que llegue en lugar mío realmente haga las cosas como tiene que ser, poco mucho o lo
que sea pero que queden cancelados no dejar más endeudado al pueblo de la gomera, en el terrero ya
se terminó la borda y ya van pasando varios aguaceros y ya no se inundó hasta el sol de hoy. Quiero
decirles que el informe de la calle vieja que le llamamos llevamos ah orita el 25 de octubre cumplimos
dos meses y ya la gente ya estií criticando que tanto tiempo y la gente no sabe la magnitud de ese
proyecto son más de 3 kilómetros de drenaje, es un kilómetro y medio de pavimento y estamos
cambiando tuberías de agua potable porque del cruce de la diagonal a la costa rica hay un tubo de dos
pulgadas teníamos que poner tuvo minimo de cuatro o de seis pulgadas para que la gente se abastezca
de agu4 estamos dejando mechas en todas las casa aunque no tengan servicio para evitar que esto
llegue y se rompa después de que este la calzada hech4 estamos tratando de dejarles a todos sus
mechas de agua y drenaje para que después que la gente quiera su servicio solo se conecte y así no
romper la calle nueva por un servicio, desafonunadamente para tener rm beneficio necesitamos un
sacrif,rcio. Quiero comentarles porque creo que no les había dicho y si se los dije se los voy a volver
a repetir, vamos a poner semáforos en tres lugares que serían, en el centro de salud por telgua y en la
salida de la señal, han habido muchos accidentes y queremos evitar, y ya si habiendo semiiforos y

Municipalidad de La Gomera, Escu¡ntla. §\ +502 7880-OO2B g 6a. Ave. 3 -24,Zona 1





TRABAIANDfl

ciámaxas hay accidente ya solo viene uno y verifica quien fue el del problema, a raíz de tanto accidente

las personas me solicitaron los semá4oros y no creo que lleguemos a la feria sín tener esos semáforos

puestos. Tenemos también el proyecto de comprar dos camiones uno que va a quedar fijo para el rastro

porque da pena las condiciones en las cuales transportan la came ya que es para consumo humano,

ese camioncito será solo para el rastro y así será identificado y otro camión que va a enfar a la basura

y otro pick up miís para que sirva para toda la población. También quiero invitarlos a la Feria Patronal,

les voy a decir 10 que tenemos programado para que todos hagan su tiempito para poder venir, yo sé

que hay para todos los gustos, ya el hipódromo ya estamos a un 80% de ejecución solo nos va
quedando lo que es tirarle arena a toda la pista, le pusimos el nombre de Pedro Luis Muralles, fue una

persona que tenía el deseo de hacer ese proyecto y desafortunadamente murió y en memoria de él va

a llevar su nomb¡e el hipódromo, al1í mismo para los que les gusta la moto cros también la pista estii

en un 950lo ejecutada y ya está todo terminado solo esperando que llegue el día del evento, la primer
carrera va hacer el martes 12 de noviembre y la competencia va hacer el domingo 17 est¡ín

cordialmente invitados, también a los que les gusta el baile va a estar la robótica el sábado 9 y lunes
11 va estar grupo rana, el 12 va estar checha y su india maya y el domingo 17 va a estar banda vega,

en los intermedios de estos días van a estar discos y quiero comentarles que todos los bailes son

totalmente gratis para los que les gust¿ bailar los bailes van hacer acá entre los dos mercados porque
no cfeo que acá nos quepan las personas y aparte de que no cabe la gente se forma un calorón y acá
estamos dando la oportunidad que llegue a bailar el que qüera bailar, el desfile hípico es el 9, les van
a llegar sus programas pero como la otra reunión de comude va hacet hasia el 20 de noviembre mejor
se los digo ahora. El desfile hípico va hacer el sibado 9 y la coronación va hacer el 8 para que puedan
venir todos y el desfile va a terminar en el básico, daremos inicio en la calzada vienen caballos de alta
escuela y el sábado 16 vienen los caminantes ese evento es intemacional que se realizara en el estadio,
realmente hay para todos los gustos para los que ya somos de 40 a 60 años allí esta ese concierto para
ir a convivir, solo que a ese evento se les estará cobrando únicamente e.20 quetzales ya que la
municipalidad está dando un subsidio para que a las personas no les cobren mucho, yo creo que esa
cantidad si está al alcance del bolsillo, vamos a apoyar siempre, la gente ha estado bien contenta en
todas las ferias que ya se hicieron como por ejemplo: en el silencio, Viejo texcuaco, Texcuaco nuevo,
San Rafael, damos gracias a Dios porque el dinero es del pueblo y se le tiene que regresar al pueblo
así que muchas gracias y estamos para serviles tanto mi concejo como su persona. sÉ!!!!!e: Er
señor Hector Hugo Cardona Morales, Coordinador del Consejo Municipal de Desarrollo ICOVffOel, informa
a los presentes que es necesario priorizar el proyecto MEJORAMIENTO CALLE )ALZADA EL GATO,
zoNA cENTRo, LA GOMERA, ESCUINTLA, Snip: 0342008, dicho proyecto será ejecutado con fo¡dos
Municipales. Los presentes después de conocer lo antes expuesto, por votación unánime, ACUERDAN:
Priorizar la ejecución del siguiente proyecto:

No. Nombre Snip
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1 MEIORAMIENTO CALLE C¡J-ZADA EL GATO, ZONA CENTRO, LA
GOMERA, ESCUINTLA,

0342008

Para ejecutarse con Fondos Propios, para el presente año. Q§IAIQ: información sobre el embarazo en

la adolescencia en el municipio de La Gomera, a cargo de la Doctora Ruth Hemández del Centro

de Salud; señores del concejo Municipal, representantes de las diferentes instituciones, Cocodes de

las diferentes comunidades, el día de hoy pues como representante del Ministerio de Salud les traigo

una información importante, el tema que les traigo el día de hoy como ya lo escucharon en la agenda

es emba¡azo en la adolescencia, es preocupante el aumento de mujeres embarazadas que tenemos en

la gomem, las estadísticas llaman mucho la atención les puedo comenzar diciéndoles que es un

embarazo en la adolescencia, la adolescencia se comprende en la edad de los 10 hasta los 19 años, el

inicio de una vida fertil a un final de la adolescencia que son los 19 años, cual es el problema de los

embarazos en la adolescencia en las mujeres trae muertes, hae hipertensión artefial, trae desnutrición,

trae anemia, trae problemas de malformación en el feto, enfermedades congénitas, varios síndromes,

hemos tenido casos de que adolescentes han tenido mal formación en é1 bebe, como lo es la
gastrosquisis ósea los órganos fuera del abdomen, hemos tenido problemas en el corazón del bebe ya
que no se desarrollan las cámaras, anemia, hemorragi4 y algunas de ellas con el riesgo de perder la
vida, como hay un dicho que dice tme una vida y por traer esa vida se pierden dos, muchas veces
muere ia mamá y muera el feto, es muy lamentable, tenemos casos extremos ahorita en este año 2024
dos casos de pacientes de 12 años embarazadas, tenemos pacientes de 14, 15 y 17 años, 12 años 2
pacientes, 14 años 6 pacientes, 15 años 26 pacientes, 16 años 45 pacientes, 17 años 36 pacientes, las
comunidades m¿ís afectadas son las cruces, después le sigue la prosperidad y de allí el resto de las
comunidades, y cuáles son las causas de este embarazo en la adolescencia, muchas de estas jovencitas
hay sido violadas sexualmente, violencia, hogares o familias desintegradas, desesco laización,
abandono de las escuelas, la pobreza extrema, problemas de drogas, iáreas marginadas, en
analfabetismo, la ignorancia, son varios temas las varias causas por los cuales varios jovencitas
resultan embarazadas, es muy lamentable que hemos üsto casos que jovencitas han sido violadas,
tenemos dos casos que han sido violadas por los propios padres es muy lamentable esta situación, por
los padrastros, por los abuelos, por los cuñados, por los tíos, es muy lamentable la violencia sexual el
cual trae problemas psicológicos, ya que las pacientes necesitan de apoyo psicológico para que puedan
salir adelante, así que es muy importante brindarles Ia atención porque si no se da estas atención 1as
embarazaditas tienen anemia, no tienen su control, no se sabe cómo va er embatazo y puede tener
riesgo, por eso se llama embarazo de alto riesgo obstétricos, las edades extremas las edades de una
paciente mayor de 3 5 años no se recomienda que se embaracé y pacientes meno¡es de 1 g años tampoco
se recomienda nosotros la refe¡imos al hospital nacional para su seguimiento porque hae un montón
de complicaciones y muertes matemas así que es muy importante que estas jovencitas acudan, muchas
tienen el temor que les van a quita¡ él bebe allá en el hospital, que va a venir la pGN o er Mp por favor
cocodes infórmeles que asistan a su control para que ellas conozcan cómo va su embarazo se le pueda
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dar el hierro, el ácido fólico y tengan sus inmunizaciones que todas las pacientes deben de tener en el

embarazo el día de hoy me acompaña la licenciada Reina Reinoso que es de la voz de la niñez y
adolescencia y la licenciada Delmi Pacheco ella es psicóloga y estrín trabajando juntamente con el
ministerio en estos casos así que les voy a dejar el tiempo para que ella les informe de que actividades

han hecho en sus comunidades. Toma la palabra la Licenciada Reina Reinoso: muchas gracias

Doctora, buenos días al señor alcaide y concejo municipal, a ios representantes de Cocodes y las

diferentes instituciones que nos acompañan el día de hoy, para nosotras es muy importante este tema

nosotras somos de la asociación voz de la niñez y adolescencia hemos estado trabajando desde el mes

de febre¡o aquí en el municipio con la niñez y adolescentes nuestro tema principal es la atención y
acompañamiento sicosocial tanto psicológico como social en este tema pues hemos estado trabajando

con el centro de salud en la referencia de casos de adolescentes embarazadas menores de 18 años

como bien 1o decía ella hay muchos casos de adolescentes y niñas que no van a su conhol por el temor
de que se la puede llevar PGN o ministerio Publico, entonces nuestro enfoque es darle ese apoyo y
orientación pam que ellas tengan el acceso a el área de salud, que lleven su control, que hagan sus

exátnenes muchas de ellas también no asisten a estudiar entonces también las orientamos y
acompañamos para que ingresen nuevamente al iírea educativa porque es un derecho, ellas son

menores de edad y tienen que tener todos sus derechos de educación, salud, vivienda, familia entonces

en eso vamos nosotras enfocándonos verdad estamos trabajando con esta población y como bien lo
decía la doctora que es lamentable los índices porque hay edades de 12, 13, 14, 15, 16 y 17 años
nosotras tenemos casos donde les damos pues esta atención psicológica porque como son menores de
edad y a veces una orientación les a¡,uda bastante tanfo a ellas como a la familia, nosotras también
trabajamos con las familias, tenemos escuela para padres, tenemos sesiones familiares y les damos
ese apoyo tanto a ellas como a las famiiias, ya que esa unión en familia sea de gran impacto, entonces
donde nosotras estamos trabajando tenemos pacientes o estos casos en colonia la Prosperidad es el
mayor número de casos de adolescentes embarazadas, Parcelamiento las Cruces, El Silencio,
Parcelamiento los chatos, Nuevo Mundo, El resoro, colonia Nuevo Texcuaco, Barrio san Diego,
caserío el culatillo, colonia la señal, y muchos que no se han registrado por el mismo temor, así que
si nos ven por allá no se asusten porque a veces nos confunden que somos PGN, o somos del centro
de salud que vamos a vacunar pero nuestro objetivo es apoyar y contribuir con la niñez y adolescencia
que ese es nuestro mayo interés, le doy el espacio a la compañera psicóloga Delmi pacheco; buenos
días a cada uno de ustedes yo soy psicóloga pertenezco a la ONG voz de la niñez la doctora hablaba
de un poco de la salud de las niñas sin embargo yo voy hablar de la salud mental, cada una de estas
niñas que estiín embarazadas pasan por un proceso dificil cua¡do uno llega a su casa porque la terapia
es de forma ambulatoria ellas tienen varios sentimientos, dentro de esos sentimientos lo, qre pod"-os
encontrar son el proceso de duelo por abandono, que significa eso, proceso de duelo no es solo es que
se duela un familiar si no la pérdida del conviviente, porque muchas de ellas han tenido una
convivencia marital antes de los 18 años y no es permitido por la ley sin embargo ellas tienen esa
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pérdida esa persona es el padre de sus hijos como acompañar a esas niñas en esas emociones muchas

veces son separadas de sus progenitores porque de los 13 años es una violación aunque haya sido con

consentimiento de su persona, también en esta niñas hay una deserción escolar uno les pregunta en

qué grado esta y regularmente su grado no encaja a su edad verbal, sin embargo es vergüenza para

ellas ir al centro educativo la compañera que es trabajadora social ella les da varias opciones porque

es dificil ver a una niña siendo mamá, ese sentimiento de culpa, también la inocencia de ellas porque

no saben lo que les espera porque es una responsabilidad muy grande a tan temprana edad

lamentablemente no le dan una calidad de vida a sus bebes recaen nuevamente en derechos vulnerados

como la educación, salud, alimentación, porque ellas no tienen la capacidad emocional para criar a un

hijo o una hij4 el objetivo de esta entidad es brindar el acompañamiento también a las familias para

prevenir nuevamente embarazos a temprana edad de ot¡os miembros de su familia, igual estamos en

la disponibilidad cualquier consulta si ustedes tienen algún caso que nos puedan referir o si les

brindamos alguna orienlación porque muchas de ellas no acuden a esta atención por el temor de ser

institucionalizadas, gracias. NOVENO: Espacio para los Representantes de COCODES y
Organizaciones de Mujeres: ¡) Toma la palabra el presidente de cocode de Barrio San Diego el
señor Gregorio Perez Flores; y expone que hay muchas personas que siguen intimidando a las personas

con los robos en las casas, y solicita al señor alcalde que se comunique con la Policía Nacional Civil
para que hagan más patrullajes porque realmente no hacen nada en la comunidad. b) toma la palabra

el presidente de cocode de Colonia los Girasoles el señor Mario Galeano y solicita al señor alcalde
limpieza en las calles de dicha coloni4 también solicita materiales como tiera, arena para las calles
de la colonia ya que estrín en muy mal estado y también solicita la introducción del Drenaje a la
colonia. c) Toma la palabra la presidenta de cocode de Colonia El Teso¡o la señora Nolvia Pat¡icia
Niños y solicita la limpieza de la calzada ya que quierenjardinizar, pero no pueden porque hay mucha
piedra y tierr4 también solicita el cambio de unos focos quedamos. d) toma la palabra la señora Felipa
Godoy presidenta de cocode de Cipresitos Aldea El Terrero y solicita al señor alcalde el cambio de
focos de las l¿ímparas de monte alegre, e informa al señor alcalde que los policías realmente no hacen
nada por las colonias ya que en su comunidad hay dos policías que únicamente se la pasan en una
tienda por lo que solicita una reunión con los policías para hacerles ver su inconformidad en cuanto
al tema de seguridad. e) toma la palabra el señor Fredy Perez, presidente de cocode de Caserío el
Culatillo y pregunta al señor alcalde si han llegado algún termino con el dueño del terreno, también
expone que hubo un hecho armado en el Caserío por lo que solicita un poste nuevo y foco para ese
lugar ya que es un lugar muy obscuro y quieren evitar más asaltos, de igual manera solicita que vayan
a ser una inspección a un taller meciánico porque está lanzando todo el aceite hacia la calle y está
dañando la calle y poniendo en peligro a las personas que tra¡sitan por allí. f) toma la palabra el señor
Camen Melgar presidente de cocode de Parcelamiento Los Chatos; y solicita postes nuevos para el
Parcelamiento ya que existen tres lotificaciones nuevas que no están iluminadas las cuales son
Santiago Lorenzo, Carlitos Saban y los Mangales, por lo que solicifa instalación de postes para esas
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lotificaciones y que las personas no estén en lo obscuro. g) toma la palabra la señora María Esperanza

Palala presidenta de cocode de Colonia La Señal; y solicita al señor alcalde el cambio de focos

quemados en la colonia y de igual manera solicita el croquis de la Colonia ya que es muy importante

tener a la mano ese documento para que no exista ningún tipo de inconveniente con los espacios

públicos. h) toma la palabra el Profesor Joel Esquivel y solicita al señor alcalde en calidad de maestro

de la escuela de la Quirica que se les pueda apoyar con el cambio de un foco que est¿ dentro de la

escueia y también con la construcción de un tumulo que esta frente a la escuela porque las personas

que conducen sus vehículos no tienen la precaución necesaria con los alumnos cua¡do salen de la
escuela y tiene miedo que pueda pasar algo malo. i) toma la palabra la representante de cocode de

Parcelamiento San Jerónimo y solicita el cambio de focos quemados dentro de esta comunidad.

DÉCIMO: Puntos Varios: a) toma la palabra el señor Hector Hugo Morales Alcalde Municipal y se

dirige al presidente de cocode de Barrio San Diego y Micro-Parcelamiento Cipresitos Aldea El
Terrero, y 1es indica que programara¡ una reunión para el día miércoles de la próxima semana a las

dos de la tarde en el palacio Municipal para hablar temas de seguridad junto con miembros de la
Policía Nacional y Ejercito de Guatemal4 p¿¡ra que puedan hablar de los temas de los cuales están

inconformes. b) el señor alcalde Mruricipal se dirige al presidente de cocode de Colonia Los Girasoles
y le responde que en cuanto al omato de las calles es responsabilidad de cada familia que reside en la
colonia, que le indique a cada familia que no tenga nada fuera de sus casas para poder patrolar las

calles de la colonia. c) el señor alcalde le responde a la presidente de cocode de Colonia El Tesoro y
le indica que llamaran al ingeniero Gedrik para que realice esa actividad y de igual manera se

comunicara con el electricista para el cambio de los focos que solicito. d) el señor alcalde se dirige al
presidente de cocode de Caserio El Culatillo y le indica que enviara aI señor elect¡icista para que

instale el poste que solicito de igual manera le ordena ala jueza de asuntos municipales para que

inspeccione el tema del Talle¡ mec¿inico para que ya no cause más problemas, y de igual manera le
indica al señor Fredy que se encargue de llevar a la municipalidad al dueño del terreno para escuchar
propuestas de venta del teneno. e) El señor alcalde se dirige al presidente de cocode de Parcelamiento
Los Chatos y le informa que esas lotificaciones no est¡fu1 debidamente registradas en la Municipalidad
por lo cual primero tienen que ponerse a cuentas con la municipalidad para que de esa manera la
municipalidad pueda inhoducir los postes a dichas lotificaciones. f) el señor alcalde le indica a la
presidenta de cocode de colonia La Señal que hoy mismo o más ta¡dar el día de mañana estarán
llegando a cambiar los focos quemados. g) el señor alcalde se dirige al profesor Joel Esquivel y le
informa que el electricista se pondrá de acuerdo con é1 para poder hacer el cambio del foco quemado.
h) el señor alcalde le indica a la representante de Parcelamiento San Jerónimo que si le harán el cambio
del foco quemado pero que tiene que espeftf su tumo porque como puede ver hay muchas solicitudes
de eso pero que si se lo cambiara. DÉcIMo pRrMERo: Lectura de Acuerdos y compromisos
Consensuados en la Reunién de COMUDE, Por el secretario de Comude Licenciado José Dignolo
Mendez Colindres; 1) Se comprometen con el presidente de cocode de Colonia Los Girasoles y se le
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Y Para envia¡ a donde corresponde, se extiende la presente certificación en el municipio de La Gomera,

departamento de Escuintla, a dieciséis dias del mes de octubre del año dos mil veinticuatro.
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irrdi"u qrnptim"ro busqr" a las personas más antiguas de la colonia porque tienen entendido que las

calles y avenidas de Colonia Los Girasoles son privadas y que primero hay que solucionar ese tema

para poder hacer la instrucción del drenaje, porque Fundazucar esta pronto a drir el resultado el estudio

que se realizó. 2). Se comprometen con la presidenta de cocode de Colonia la Señal para que puedan

reunirse en la oficina para ver el tema del Croquis de la comunidad. 3) se acuerda con el profesor Joel

Esquivel a que consiga un albañil personal porque los albañiles de la municipalidad estrin muy

ocupados y cuando consiga a la persona cotice cuánto cobra por la mano de obra del túmulo ya que la

municipalidad se encargara de da¡ el material. DÉCIMO SEGTINDO: Fecha de la Próxima Reunión

de COMUDE, será el 20 de noviembre de 2024 en la Cancha de basquetbol 25 de junio. DÉCIMO
TERCERO: Palabras de despedida por el señor Edgar Estuardo Grijalva Espinoza, Concejal Primero.

DÉCIMO CUARTO: No habiendo más que hacer constar se da por terminada la presente reunión

de COMUDE, dos horas después de su inicio, firmando y sella¡do los que en ella intervienen, Damos

fe.




